

Selecciones literarias de "Nueva Era"

## Los tres besos de San Francisco

Francisco Bernardoni, aquel divino trovador de Asís, que fué el más fragante lirio de pureza que perfumó los valles de la Umbría, dió en su vida tres besos: a un leproso, a una paloma y a una mujer. Besó a un leproso y fué igual a Jesús y al Cid; besó a una paloma, como Leonardo; besó a una mujer y sólo en esto igualó a los demás hombres.

¡Jesús! ¡Leonardo! ¡el Cid! he aquí la vida de San Francisco de Asís. Un apóstol, un artista y un guerrero.

Maravillosa vida de aventuras la de este dulce bohemio! De adolescente lo encontramos vagando por las calles de Asís, las noches de luna, envuelto en su capa de terciopelo don Juan y Cyrano-victorioso siempre en torneos de amor, de arte y de fe. Lleva en la mano el laúd armonioso y en los labios sonrientes una canción provenzal. Luego, ataviado de bizarros arreos el talante soberbio como el de un guerrero flamenco y un gesto marcial y heroico sigue las huestes del *conte gentile* para defender la libertad de su patria amenazada por la ambición de la casa Suavia. Después lo vemos peregrinando por los valles de la Umbría con el bordón y la esclavina del romero, andrajoso y miserable, celebradas ya sus nupcias con la pobreza como en el fresco del Giotto, pero ardiendo siempre en su corazón como en rojo turíbulo la llama de aquel divino amor que abrasaba sus entrañas. Aquel caballero de Cristo fué un mártir del amor. ¡Amor! decían las rosas de sangre de sus llagas Amor! repetían sus lágrimas, las noches de tortura y penitencia. ¡Amor! decía al ser heridos sus pies por los guijarros del camino y las espinas de las zarzas y la inclemencia de los soles bravíos. Era un gran enfermo de amor, decía San Francisco de Sales.

Después, ya fundada su Orden tras inauditos trabajos, va a España y las vegas se cubren de flores cuando él predica; toma agua en un pozo, y un ángel descende del cielo y se convierte en guardián de la cisterna: de día es un ruiseñor, de noche un ángel. Construye un convento a orillas del

mar y los peces salen del océano y se ofrecen para alimentar a los trabajadores; ve detenerse un águila en una eminencia y allí construye el célebre Monte Coeli; en un viaje a Oriente salva a los pasajeros del hambre y la sed con provisiones que le envía el cielo; atraviesa las fragosidades de la Sierra Morena y las llanuras de Castilla, grises como su sayal, ebrio de ensueño como varios siglos después había de atravesarlas don Quijote en la mente de un glorioso Franciscano; fué por toda España sembrando semillas de amor, de caridad y de perdón que florecían luego en el lirio de una plegaria, la rosa de un milagro o en la enorme flor de piedra de un convento. Una tarde, en Venecia, frente al glauco misterio de los canales, bajo el azul litúrgico del rielo italiano, ruega a las aves marinas que cesen sus cantos y todas callan al suave conjuro armonioso de su voz mientras los labios del santo rezan una oración. En Bolonia, ciudad de teología y de leyenda, hace su entrada entre palmas y cánticos como Jesús en el día triunfal de Jerusalén. Se retira a una isla en el centro de un lago de Italia y allí ayuna como el Nazareno, cuarenta días y cuarenta noches. Y por último muere en Asís, en su adorada Porciúncula, entonando un canto de bienvenida a su hermana la Muerte. Luego, fría ya la mano que escribió los versos admirables del *Frate Sole* y de *Il Fuoco*, mudos los labios cuya voz celestial obedecieron hombres y animales, se ve nacer en torno de su sepulcro la aurora del Renacimiento. Donatello, el Giotto, Tiziano y Murillo inmortalizan con la magia de sus pinceles la vida del taumaturgo italiano pintando en lienzos maravillosos, el poema de su existencia no desfalleciente de amor como en la elegía de Fray Jacinto Verdaguer, ni contemplativo como en los versos de Lope, sino lleno de vida y de entusiasmo como en la obra de Emilia Pardo Bazán enamorada de San Francisco, como Teresa de los dulces ojos del galileo.....

RAMÓN HURTADO.

## EL SANTO DE ASIS

La liturgia católica, la pompa de las ceremonias, las grandes bóvedas de las catedrales a donde sube el humo del incienso, y en el que se refleja el solemne acento de órgano, las ideales pinturas en que grandes artistas han dado imágenes adecuadas a misterios dogmáticos que son en sí mismos de una hermosura arrobadora, los ritos majestuosos, la mitología hechicera, las milicias angélicas uniendo el cielo con la tierra, el profundo sentido de las fiestas, el lenguaje admirablemente elegido, por su fondo y por su música en que el catolicismo habla, la asiduidad con que acompaña al hombre desde la cuna en que lo bautiza hasta el sepulcro en que lo rodea de plegarias y bendiciones, la magia de sus esperanzas, los arcanos de su fe, la sublimidad de sus sacramentos, la eficacia de sus consuelos, la multiplicidad de sus recursos, el carácter de sus oraciones, las maravillas

de su culto, esa flor de poesía, incomparable en los anales de la imaginación, que se llama la virgen madre—todo ese mundo, toda esa fábrica portentosa de ideas y emociones que constituyen el Catolicismo, forma a los ojos de quien sea capaz de darse cuenta de él en todos sus detalles, espectáculo de una grandeza soberana.

En el estado actual del mundo no hay esperanza de dominarlo, empero, por ese camino: la fantasía tiene a cada hora que pasa, menos imperio sobre el hombre y las esperanzas de ultratumba entran por tan poco en la vida contemporánea, que el Nihilista, que no cree en Dios, representa en la actualidad el mismo papel que representó el mártir cristiano ante la tiranía de los Césares y las fieras del circo. Un Francisco de Asís haría hoy, en cambio, más por la paz del mundo que los más grandes estadistas de Europa. La poesía de aquella existen-

cia singular no está a nuestros ojos en los arrobamientos místicos, en los torrentes de lágrimas que llegaron a cegar sus ojos por la idea constante de la pasión del Redentor; no está en las oraciones bellas por él inventadas y que la Iglesia conserva; ni en los milagros múltiples, ni en los trabajos innumerables ni siquiera en la vida sin mancha; está sobre todo en su caridad, sólo a la del Cristo comparable; con obra semejante es como puede salvarse aún la civilización, amenazada hoy por la terrible faena subterránea del odio. Hablando de Francisco de Asís ha dicho León XIII: "El más grande santo después de Nuestro Señor": un santo al menos, según los quería Nuestro Señor, añadimos respetuosamente nosotros.

A. ZAMBRANA

Tribuna libre

## DE HEREDIA

Sinceridad política

Heredia ha dado digna respuesta al requerimiento que se le hace para entrar en la lid eleccionaria.

De entre aquellos elementos sanos, eficientes y de carácter de los distintos grupos políticos en que tan profundamente ha estado la familia hereditaria dividida, surge una papeleta de candidatos a la próxima Convención Nacional que viene a ser como un lazo de fraternidad y de concordia, como un símbolo de luz y de renovación en el caos en que nos hemos visto envueltos a través de tantas situaciones políticas.

Y no puede ser de otro modo por cuanto Heredia sabe y conoce sus hombres: Heredia sabe que entre los núcleos civilista, duranista y republicano puede seleccionar hombres patriotas, hombres abnegados y generosos que representarán dignamente, por su intelecto y sus luces al pueblo que le va a confiar sus poderes representativos.

Heredia se honra pues al dar a conocer al país el grupo de ciudadanos que forma ese hermoso cuadro de honor y de quienes no sólo Heredia, sino el país entero tiene mucho que esperar.

Lic. don Fabio Baudrit  
Pbo. > Rosendo de J. Valenciano  
> Francisco Conejo C.  
> Juan M<sup>a</sup> Solera Oreamuno  
> Israel Blanco C.  
SUPLENTE  
> Cecilio Ulloa  
> José P. Martínez'

X.

## PENSAMIENTOS

La caridad es una ave blanca que fabrica su nido en corazonas nobles.

El vicio se disfraza de distintos modos para pervertir a los hombres sencillos, o cuando menos para engañarlos.

El trabajo honrado es la más segura base de la prosperidad.

Los nutrimentos abaten el organismo moral, pero sirven para templar el ánimo en el crisol de la vida.

## A los suscritores de "Nueva Era" en Santo Domingo

Estimados suscritores:

Con rapidez asombrosa pasó el tiempo de mis vacaciones y volveré al colegio para avanzar en el surco empezado con mis maestros, mis compañeros y mis libros. Al placer que siento cuando me recluyo de nuevo en el Seminario y tenaz persigo un ideal noble y elevado mirando el fin sin reparar el camino, he de agregar la satisfacción del deber cumplido propagando la buena lectura, difundiendo el periódico católico. Como sincero en mis creencias y aspirante al sacerdocio he trabajado en medio de vosotros y un resultado halagüeño siguió a mis labores constantes porque generosos habéis comprendido la indiscutible necesidad del diario católico y os suscribisteis sin tardanza rechazando los mil perjuicios que gravitan sobre la prensa católica.

«La prensa es la reina del mundo» dijo el P. Sardá y Salvany, pero dicha reina desde su trono de papel dirige e instruye las inteligencias sumiéndolas las más de las veces en los abismos del error y del vicio. En el teatro de la vida, la prensa desempeña un cargo delicadísimo, por desgracia secunda con mucha docilidad las inspiraciones del infierno, al que se ha aliado, para arrancar los sentimientos cristianos, apagar la luz de la verdad y falsear si pudiera, las bases en que se fundamentan las columnas de la Iglesia Católica.

Nosotros, estimados suscritores, debemos aliarla a Dios, para saber lo que el enemigo pretende destruir, para mantener claros y vivificantes los resplandores de la fe, íntegro y hermoso el credo de nuestra Santa Religión.

Sostengamos el diario católico «Nueva Era» ya que el periódico bueno es un ariete formidable que volviéndolo de frente al enemigo apaga el incendio y refresca el ambiente.

No es de soldados valientes arrinconar el arma y abandonar las filas; es cobardía devolver el periódico y retirar la suscripción.

Al comenzar la lucha fuísteis decididos, mantenéis en el mismo fervor, ayudando al sostenimiento del periódico y la victoria será nuestra, porque la fe proyecta luz en nuestras almas, y Dios fortalece a sus hijos.

J. GONZÁLEZ ZAMORA

San José, 9 de marzo de 1917.

## DE OREAMUNO

La escuela de este lugar abrió su curso lectivo de 1917 con el siguiente personal docente:

Director, Dn. Rafael Hernández Madriz Normal.

Auxiliar, Sta. M. Josefa Rojas García, III B.

Auxiliar, Sra. Luisa C. de Rojas, III B.

Auxiliar, don José M<sup>a</sup> Ramírez Solano, IV B.

Auxiliar, Sta. Josefa Madriz Quirós, IV B.

Auxiliar, Sra. Herminia A. de Acuña, IV B.

Maestros especiales:

Canto, Dn. Luis Valle Martínez, II B.

Costura, Sta. M. Luisa Castillo, II B.

La Junta quedó fungiendo, respectivamente del modo siguiente:

Dn. Juan Rudín hijo, presidente.

Dn. Saturnino Gómez, secretario.

Dn. Juan Vega Martínez, vocal.

Dn. Francisco Quirós Mora vocal.

El lunes 5 del que cursa tuvo verificativo en el pueblo de Cipreses la tradicional procesión, titulada "Visita al agua". No obstante el mal tiempo ésta resultó concurrida.

En cuanto a la solemnidad no tuvo que desearle; el sermón estuvo a cargo de nuestro digno Cura, quien predicó las glorias de María, presentándonosla como madre y protectora que es de todos los que con gran fe la invocamos.

A continuación de la misa salió la Reina de los Angeles en solemne procesión, acompañada por ocho músicos de la filarmónica de esta villa. Después que regresó, se dió principio a la rifa, donde varias señoritas desinteresadamente llamaban la atención de los concurrentes rifando los donativos. A las 5 p. m. se dió por terminada la fiesta.

Corresponsal

Precios a que se cotizaron hoy los artículos de primera necesidad

Azúcar.....	¢ 14.00	quintal
Dulce.....	6.00	"
Café 1 <sup>a</sup> .....	25.00	"
Café 2 <sup>a</sup> .....	23.00	"
Café 3 <sup>a</sup> .....	20.00	"
Manteca.....	75.00	"
Sal.....	6.25	"
Arroz.....	18.00	"
Maíz.....	54.00	fanega
Frijoles.....	162.00	"
Papas.....	10.00 s/.,	8 cajuelas.

## La Escuela Normal en San José

Nuestros lectores conocen del general movimiento que se ha iniciado para solicitar del Gobierno el traslado de la Escuela Normal a San José, en lo que corresponde a las señoritas.

Hemos copiado de ese memorial la selecta lista que va al pie, mientras publicamos el memorial entregado ya al señor Jefe Provisorio y que es un documento de valor.

Ilmo. Dr. don Juan Gaspar Stoik, Pbo. Aljundro Porras, Lic. Francisco Ugalde Pérez, Dr. Arica y Cosp, Dr. J. M. Soto, Lic. Cleto González Viquez, Lic. Gerardo Castro, Lic. Arturo Sienz, Pbo. Ricardo Zúñiga, Lic. Tomás Fernández Blandi, Luis V. Azuola, A. Arié, Lic. Francisco Solózano, Pbo. Mariano Zúñiga V., Prof. Macabeo Vargas, Alberto T. Brenes, Licenciado Antonio Zelaya, M. V. Blanco, Eduardo Castro, Joaquín Gil Mayorga, Alfonso M. Guzmán, Luis Montoya, Ric. Castaing, Abel Moreno, Máximo Chaves, Vicente Valverde, Juan Fuentes, Florencio Hidalgo, Daniel Herrera, Elías Vargas Meléndez, Dr. José J. Jiménez, Jesús Páez Castro, José Kohlkemper, José M<sup>ra</sup> Arias, Lic. Ramón Loría, Lic. Enrique Brenes, Antonio Font, Ramón A. Miranda, Ramón Durán, Carlos Lutz, Odilón Barrientos, Aurelio Esquivel, Luis Cartín G., Manuel María Calvo, Juan Cartín M., Ismael Herrera, Francisco Ugalde Pérez, Romualdo Montero, G. Salazar, Alejandro Salazar U., Luis Ugalde Pérez, Neófito Vargas, Eduardo Zúñiga, Pedro Peña C., M. Gutiérrez, Juan B. Montalto, Lic. Jorge Herrera, Dr. Rafael Calderón, Ricardo Vargas V., Felipe Madrigal, Salomón Alcázar, Cayetano Leiva A., Joaquín Porras, F. Meza, Amiceto Molina, Romualdo Roa Escandón, Lic. Vidal Quirós, Romualdo Ramírez, Ni-

colás Hernández, Jorge Aubert, Ricardo Roig, Juan Rafael Bonilla S., F. Vargas V., R. Collado, José Mateo Reyes, Emilio Fonseca, Juan Antillón, Ramón Gómez, Domingo Núñez, M. Ant<sup>o</sup> Madrigal, Pablo M. Rodríguez, Macedonio Blanco, Leopoldo Montealegre, Emilio Saénz, Juan Loaiza, Lic. Emiliano Brenes G., Lic. Gabriel Vargas Fuentes, Francisco M. Núñez, E. Mata, Felipe Larrad, José María Zaldón, Lic. Oscar Herrera, Julio Castro S., Francisco Carranza F., Ricardo Castaing, Gustavo Herrera, T. Vías Vilana, Eliseo Escalante, Adalid M. Borbón V., Carlos Chacón S., Abel Vargas C., Gonzalo Guzmán, Andrés Romero, Sandalio Castro Carrillo, Abel Mena Gómez, Juan de Dios Morales, Enrique B. Laños, Miguel Ángel Herrera, Mercedes Guevara, José Varela B., Daniel Portugal, Enrique Benavides, Adolfo Saénz, Roberto Solano, Mariano Guzmán G., Lucas Chacón, Ismael Vargas C., José Mora, Francisco Bonilla Rojas, Enrique Vargas Cubillo, Calixto Madrigal, Tomás Valverde, Alberto Quesada, Francisco Meléndez Zúñiga, Manuel Antonio Gallegos, Benjamín Escalante Roldán, Enrique Castegnaró C., Juan W. Valenzuela, Ignacio Guzmán, Alberto Alfaro, Santiago Calvo Núñez, Víctor J. Zúñiga, Enrique Mora C., Rogelio Flores Castro, J. Aristides Morales, Agustín Montero B., Mauro Casasola C., Juan Hernández F., Andrés del Valle, Francisco Carvajal, Gerardo Puñ, Mariano Guzmán, Uises Ortiz, Emilio de J. Quirós M., Arturo Miranda, Juan R. Chinchilla, Augusto Mongalo, Pascual Montenegro, José Esquivel S., Guillermo Zúñiga, Jorge Sáurez, Lic. Marciano Acosta, Jesús Alpiñar.

### Personales

—De Sarapiquí, después de una benéfica labor espiritual, regresó el M. I. Sr. Canónigo don Rosendo de J. Valenciano, a quien acompañó durante todo el viaje don Carlos Gallegos. Les presentamos nuestro atento y cordial saludo.

—En el Hotel Washington ha fijado temporalmente su residencia Mr. Valentine.

—Procedente de Santo Domingo estuvo ayer entre nosotros don Levi Arce.

—Para las Cañas, a pasar una temporada en su finca, salió don Rafael Arce.

—Se dice que don Ricardo Castro Meléndez ocupará un puesto en el Colegio Superior de Señoritas.

—Ya está casi completamente restablecido el Lic. D. Leonidas Pacheco.

—De Puntarenas regresó don Manuel J. Grillo.

—Del Guanacaste llegó don Alfredo Saborío.

—Bastante mal de salud se encuentra don Lola de Zúñiga, esposa de nuestro amigo y colaborador don Zacarías Zúñiga. Hacemos votos por su restablecimiento.

### Funerales y sepelio de hoy

En la mañana de hoy, en la iglesia de la Soledad, se efectuó el funeral de don Pedro Guzmán Tapia, desamparado radicado desde hace algunos años en esta ciudad.

Hombre laborioso y sobrio de costumbres, casado en se-

gundas nupcias con doña Manuela Trejos, pudo hacer algún ahorro en sus últimos años de vida.

A los 65 años, después de una larga y penosa enfermedad, falleció ayer.

Sus restos fueron conducidos al cementerio de su pueblo, donde hace poco había comprado un derecho y había hecho construir una bóveda, con el preconcebido fin de que contuviera su cuerpo al morir.

Baviamos a su viuda, a sus hijos y demás familia, el testimonio de nuestro pesar.

### Don Alfredo J. Alvarado S.

Pocos momentos antes de cerrarse la edición de nuestro diario nos ha llegado la dolorosa noticia de la muerte de ese estimado amigo nuestro.

La nueva de su fallecimiento causa en nuestro espíritu una dolorosa sorpresa que no atenua el presentimiento de la triste realidad, prevista al través de las alternativas de su cruel enfermedad.

Hombre de talento cultivado, de costumbres austeras, que inspiraba sus actos todos en sentimientos de honradez y de justicia, descende al sepulcro en medio de la pesadumbre que ocasiona la desaparición de quienes como él hicieron el bien y practicaron la virtud.

Descanse en la paz del Señor el buen amigo!

Con la esposa atribulada y sus hijos inconsolables, oramos por él, unidos en la fe y la caridad de Dios.

### De Poás

El activo y acudado comerciante don Timoleón Galindo está comprando grandes cantidades de panela para la exportación, con lo que favorece grandemente a los agricultores de este cantón que en su mayoría se dedican al cultivo de la caña de azúcar. Por su espíritu emprendedor, por su actividad y amor al trabajo, es el señor Galindo digno de aplauso y le deseamos buen acierto en sus negocios.

En la esquina cien varas al norte de la plaza, hace más de ocho días que no hay luz; debiera ordenarse arreglar este defecto porque ya que del impuesto no nos escapamos, que siquiera tengamos luz, pues no acomoda bien a los vecinos pagar impuesto por solo el poste.

Enternada de gravedad se encuentra la señora doña Concepción M. v. de Murillo, estimable matrona a quien deseamos que Dios le devuelva la salud.

## La educación de la mujer

II

¡Cuántos errores se cometen a propósito de la educación!

Descendamos a la observación práctica: refrámonos de de largo a la actual sociedad.

La mayor parte de las gentes confunden la educación con la instrucción.

Es un error gravísimo.

Hombres instruidos que están muy mal educados; hay, por el contrario, muchos ignorantes que cautivan por su buena educación. Apélemos a la experiencia diaria.

Entre un sabio sin formas sociales y un ignorante humilde y cortés, es mil veces preferible el ignorante.

La educación es de más importancia que la instrucción.

La primera se dirige principalmente al corazón, la segunda a la inteligencia.

Eduquemos a las mujeres, e instruyámoslas después, si queda tiempo.

Y decimos esto porque la mujer ha manester educación especial en los diversos estados de la vida.

La escuela de madres de familia ensayada no ha muchos años por un insigne español, es uno de los pensamientos más grandiosos que pueden concebirse y realizarse en bien de la humanidad.

Porque como ha dicho un gran escritor, educar a un hombre es formar a un individuo que tal vez no deja nada tras de sí, educar a una mujer es formar las generaciones que están por venir.

Y sin embargo... no se confían las niñas a dirección incierta de nuestras extranjeras y advenedizas, o las educa cada madre según la suya la enseñó y a salga lo que saliere.

De donde se deduce que en punto a educación femenil reina el empirismo más absoluto, o como si dijéramos, el más bello desorden.

La humanidad progresa a medias.

La educación de la mujer a la mitad corrida del siglo XIX apenas puede compararse con la que se daba y recibía a la mitad del siglo XVII, en la época de las ducas taimadas y de los pejes ladinos; no obstante hoy como entonces, se procede en la educación por una serie de engaños.

La niña aprende a disimular, y enseñada más tarde a la mujer a engañar.

Aprende a afectar silencio, y ese género de afectación produce luego el amargo fruto de la locura.

Aprende a estimar en mucho sus dotes de hermosura y su calidad de mujer; y esa ciencia peligrosa trae por legítimos corolarios el orgullo y la coquetería, la fivolidad y la inconstancia.

Se dice a las jóvenes que valen mucho, y no se les dice cuanto.

Se les avisa de que hay grandes riesgos en la sociedad, y por todas partes se les entrega una colección de novelas y un caudal de frases más o menos castizas y aceptables. Así entran de ordinario en el gran mundo las que van a ser madres de familia y a formar el corazón de otros seres quizá más desgraciados que ellas mismas.

La nube de lisonjas que rodeó a la niña, oscurece a la atmósfera y turba la vista de la mujer.

La flor de su cabeza o el adorno de su cuello importan más a sus ojos que los pesadimos libros de historia y los indigestos de geografía. Tal vez a los diecisiete años de edad juzga ya el matrimonio como un paso muy razonable y en extremo sencillo. Tal vez tiene acceso de melancolía, y aun en algunos momentos le fastidia la existencia.

Esa edad puede considerarse como la zona tórrida en la esfera de la vida. Dichosos los que la cruzan con felicidad!

Continuará

Postrada en cama sufriendo una terrible y grave dolencia, se encuentra también el estimable caballero don Jesús Campos. Hacemos votos por su pronta mejoría.

(CORRESPONSAL)

### Don Bosco y la guerra actual

Don Bosco, siendo sacerdote joven, escribió unos versos en dialecto piomontés, de los cuales traducimos los siguientes conceptos:

"Se amasarán de nuevo todas las naciones y el mundo irá mezclándose como olla podrida.

Andarán en la revuelta rusos, alemanes, polacos, franceses e italianos, y hasta a China y a la India ll gará la rebelión.

Nunca habrá hervido tan fuerte la marmita; nunca se viera torbellino tal.

Poco después de la tempestad luce el sol.

Haráns católicas Inglaterra y Prusia, pacificada Italia y el turco destruido.

Serán conquistados los lugares de la Santa Palestina, y se

alzará la Cruz latina sobre la cúpula... Será una gran victoria cual no se ha visto nunca."

Cierto que esta noticia parece referirse a los actuales acontecimientos.

(Semana Religiosa.)

### CONSEJOS

Trate Ud. al enemigo con más delicadeza que al amigo.

Remedie Ud. todas las necesidades que le sean posibles.

Proteja Ud. a los animales y a las plantas.

Obce Ud. con estricta justicia.

Perdone Ud. toda clase de ofensas.

Sea Ud. tel raute con eliza de miras.

Ame Ud. entrañablemente a todos los seres.

Piease Ud. que únicamente por el conocimiento de la verdad llegará a ser libre.

Ponga Ud. veto a los que hablan mal del ausente.

Vigile Ud. su ecuanimidad; jamás la pierda.

Jamás dé Vd. su sonrisa al que vitupera.

LA MEJOR agua para mesa **Santa Ana** Pídala en todas partes

**LA GEISHA**  
 La confitería y cantina mejor situada de la capital  
 Especialidad en el servicio de  
 COCKTAILS,  
 TES,  
 CAFES  
 Y CHOCOLATES.

**Servicio de Funeraria**  
 Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.  
 Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.  
**MANUEL POLINI**

**La Nueva Casa de Salud**  
 del Dr. Mariano Rodríguez  
 reúne muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.  
 Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.  
 Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional

**Artísticas**  
 \* En el Teatro Varietas se anuncia hoy el gran espectáculo: «Lluvia de sombreros». Los aplaudidos artistas «Alegria y Enhart», favoritos de nuestro público, son artistas que superan a los que hasta hoy han llegado al país, en su género. Son una verdadera novedad.  
 \* El día primero de abril comenzarán las clases en la Escuela de Esfermas. Los profesores nombrados son los doctores don Benjamín Hernández y don Vicente Castro.  
 \* Maestro de canto de Aserrí, San Juan de Dios y San Rafael de Desamparados, fué nombrado don Urbino Barboza.  
 \* Se ha autorizado al Administrador del Banco Mercantil de Costa Rica para emitir ₡ 100.000 en billetes de ₡ 50 cada uno, marcados con los números de 8.201 a 10.200, de la Serie «A».  
 \* El doctor don José María Soto Alfaro se ha presentado al Ministerio de Fomento, manifestando que la Municipalidad de Alajuela le concedió el derecho para utilizar una parte

del sobrante de las aguas de la céntrica de esa ciudad, a fin de utilizarlas en las necesidades de su finca ubicada en el barrio de San José, y que desea utilizar 130 litros por segundo para desarrollar una fuerza de siete caballos a fin de mover el beneficio de café.  
 Para los efectos de ley se publica el edicto en «La Gaceta».  
 \* Don Octavio Castro Sabarín recoge una contribución voluntaria para sufragar los gastos que ocasione la ovación del 18.  
 \* Don José Ulloa, competente maestro de San Rafael de Desamparados, ocupa una plaza en la Escuela de San Rafael de Heredia y su señora esposa, desempeña el cargo de telegrafista de esa misma villa.  
 \* Don Faustino Calderón, dirige una pequeña filarmónica en el distrito del Rosario de Desamparados.  
 \* Han comenzado en toda forma las labores escolares en las escuelas de esta capital.  
 \* A pesar de la ley que prohíbe quemar los terrenos para hacer cultivos, se observan en las montañas, grandes fogatas.

**Las acciones del petróleo a ₡ 350**  
 Con la llegada de Mr. Valentine y los interesantes reportajes publicados, las acciones o pertenencias petroleras que se cotizaban de ₡ 200 a 260 han subido a ₡ 350.00 y a decir verdad que nadie quiere desprenderse de las que tiene.  
 Se cree que dentro de poco su valor será de ₡ 1000.00.  
 Pero nada tendría de raro una baja de un día a otro, desde luego que el carácter tico es sumamente impresionable así como variable, y el menos tropiezo, el más pequeño contra tiempo, ocasiona la gran desilusión.  
 Lo cierto es que por el momento los petroleros están muy contentos, satisfechos de sus negocios y con la vista fija en un porvenir de *cañón* y oro.

**Martinicas. Pánico general**  
 Anoche no se podía estar en el Parque Morazán a la hora de la retreta, porque una porción de chiquillos se entretenían haciendo estallar «martinicas» que saltaban encendidas por todos lados.  
 Las señoritas tenían que correr a veces escapando de los pedruscos encendidos y todo el mundo librar los ojos de uno de ellos.  
 Y no obstante que las detonaciones que producen las «martinicas» al estallar son bastante fuertes, la policía ni siquiera pareció percibir las travesuras de los muchachos, no obstante que siempre se envían varios guardianes a cuidar el orden público a esos parajes, las noches de retreta.  
 Esa clase de diversiones groseras dan mala idea de nuestra cultura.

**DIA OFICIAL**  
 Se cancela la exequátur otorgado a la patente que heredaba a don Hernán Cortés en calidad de Cónsul del Ecuador en Costa Rica.  
 —Se nombra para Secretario de la Procuraduría Fiscal a don Félix Montes con la dotación mensual de ₡ 80.  
 Y para escribiente de la misma a don Juan José Arroyo Valverde.  
 —Se gira de gastos de elecciones, al señor Presidente de la Junta Electoral. Lic. don Alejandro Alvarado, la suma de ₡ 112.50, para el pago de empleados.  
 —Se proroga hasta por tres meses la licencia concedida a don Pío Monge, encargado de la formación del índice del Registro Público.  
 —Para portero de la Secretaría

de Estado en el Despacho de Gobernación se nombra a Otoniel Soto U.  
 —Se concede 10 días de licencia al Dr. don Arturo Partecarrero, Médico del Pueblo del cantón de Alvarado.  
 —Para Agente Principal de Policía de Chomes se nombra al señor José Manuel Acevedo.  
 —Para desempeñar el mismo cargo en Térraba se designa a Víctor Díaz Barquero.  
 —Concede a las Juntas Edificadoras de Juan Viñas, Santa Cruz, cantón de Alvarado, Corralillo y San Juan de Tobosí, permiso para celebrar tres turnos cada una.

**Plaga de limpiabotas**  
 Es justo que se tome alguna medida en favor del público asediado a toda hora y en todo lugar por una plaga de limpiabotas que piden cinco para una taza de café y siguen al caballero que acompaña unas damas, hasta que les den una moneda.  
 Los turistas se ven fastidiados también por esa plaga que azota la capital.  
 En los parques, en las cantinas, en las calles, en todo lugar se encuentran las nubes de chicos harapientos, que disimulan su vagancia, llevando un cajón a la espalda.

**Colegio Seminario**  
 La matrícula de este establecimiento se abrirá el 12 de febrero. Las clases principiarán el 7 de marzo a las 8 a. m.  
 EL RECTOR  
 NOTA —Prospectos pueden conseguirse en el mismo establecimiento.

**Escuela Católica, "Padre Peralta" CARTAGO**  
 Se pone en conocimiento de los padres de familia que esa escuela clausurada desde el terremoto de 1910, se abrirá este año en su nuevo local.  
 La matrícula empezará el 15 del mes en curso y las clases el 20 de este mismo mes.  
 Se impartirán los grados 1º, 2º y 3º de los programas de la enseñanza primaria y clases de religión en forma eficaz.

**José Rafael Araya**  
 ORGANISTA—MAESTRO DE MUSICA Y CANTO  
 Ofrece al público sus servicios profesionales en clases de piano, harmonio, canto y solfeo, dirección de orquesta, como Maestro de Capilla y todo lo que se refiera al ramo.  
 Recibo órdenes en mi casa de habitación en Santo Domingo, al Norte de la Iglesia del Rosario y también en S. José en la Casa Curial de la Soledad

Excitativa para la vela diurna del domingo próximo en El Carmen  
 Lleno de celo por el amor que Nuestro buen Dios nos tiene al permitir que le expongamos en nuestras iglesias para recibir adoración de sus hijos con quienes dice tiene sus delicias y a quienes desea conceder lo que le pidan y para desagraviar de los ultrajes de que es objeto en este Sacramento de su amor, me permito recordar a los caballeros de la Guardia de Honor o Adoración Diurna, la obligación que para con Dios Nuestro Señor han contraído al alistarse en esta sociedad, recordándoles que quizá del cumplimiento de este deber dependa su felicidad temporal y eterna.—El Cura.

**Elixir de Terpina Compuesto**  
 Para la Tos, Catarros, Bronquitis  
 y todas las afecciones pulmonares  
 De venta en la BOTICA UNIVERSAL, contiguo a la Proveedora  
 " " " Imperial, 200 varas al N. del Carmen  
 y " " " de la Dolorosa de don Elías Jiménez R.

**¡¡ Muy baratas !!**  
 Vendemos imágenes de mucha perfección:  
 Corazones de Jesús para entronizaciones, S. Antonios de Padua, San Franciscos de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús.  
 Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto.  
 Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y de más objetos de culto, teniendo catálogos para el caso.  
**Ismael Herrera Hnos.**  
 Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

**LECTURAS RECREATIVAS**  
 PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA  
*Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas*, por Wiseman; *La Mujer Fuerte*, por Toldo; *Veladas y Verdades*, 2 tomos; *Los Novios*, por Manzoni, 2 tomos; *La Gran Amiga*, por P. L'Ermite; *Las Vedadas de San Petersburgo*, por Maistre; *Mis Prisiones*, por Pellico; *Ancla*, por Bolandén; *El Rosal de Magdalena*, por Ovído; *Amaya*, y los Vascos en el siglo VIII, por Villosla; *El secreto de la Sillerona*, por Malet; *Ben Hur*, por Wallace; *Los últimos días de Pompeya*, por Buxer, 2 tomos; *Octavia y una pariente pobre*, por Bourdon; *Doña Urraca de Castilla*, por Vileslada, 2 tomos; *Doña Blanca de Navarra*, por Vileslada; *Refael*, por Bolandén; *Tigranate*, por Franco, 2 tomos; *Marcos Lhe ningen*, por Bourdon; *El Hermano Pacifico*, por Foyel; *Oliverio Twist*, por Dickens; *Cuentos de Pierre L'Ermite*, 2 tomos; *Días penosos*, por Dickens; *El Marqués de San Evremont*; *Cuestiones Sociales*, por Wright; *Una familia de Bandidos*, por Cherru; *Ivanhoe o El Cruzado*, por W. Scott, 2 tomos; *El Anicuario*, por W. Scott, 2 tomos; *El Señor de Calena*, por Gómez; *El Hijo del Labrijo*, por Gómez; *El Monge del Monasterio de Yuste*, por Huet; *La Espada de San Fernando*, por Eguilaz; *Marcel*, por Caspary, 2 tomos; *Emiliana*, por Charvau; *Las etapas de una conversión*, por F. van, 2 tomos; *Cuentos Tristes y Alegres*, por Risco; *Quo Vadis*, por Sienkiewicz, 2 tomos; *Anor de Madre*, por Risco; *Floritas del Glorioso Señor San Francisco*; *Paso a paso*, por Risco; *Los Mártires o el Triunfo de la Religión*, por C. Steadward.  
 Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa © 1.25  
 De venta en la LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) S. José

**Peligros que ofrecen los animales caseros**

Está en la actualidad demostrado de modo perentorio que las ratas, ratones, bichos, cucarachas, chinches, toda esta realca que se instala—y pulula pronto sino se interviene a tiempo,—en los suelos, las colgaduras y los muebles, son agentes activos y temibles en la propagación de las enfermedades.

De la misma manera, las pulgas, los piojos y demás parásitos del cuerpo humano, son susceptibles de llevar a la redonda, en sus peregrinaciones caprichosas, los gérmenes morbidos, cogidos al azar durante su permanencia sobre personas más o menos contaminadas.

Ahora bien, en este mismo orden de ideas, los animales de recreo, a los cuales mantenemos con gran gasto en nuestras habitaciones, que se vuelven los compañeros asiduos de nuestra vida, están también sujetos a duda.

Desde hace algún tiempo ya, el cuerpo científico de medicina se ha ocupado en los estragos que son capaces de cometer, aunque sin duda de un modo bien inocente, pero no menos seguro, los perros, los gatos y los pájaros que adoptamos con la mayor tranquilidad.

No sólo por una mordedura visible y sensible transmite el perro la rabia, y no cae siempre a la vista de su enfermedad en el momento en que está

peligroso. Puede suceder que uno de dichos animales, hasta cuando se lo vigila mucho, reciba, en la calle y sin que uno lo note, una mordedura ligera, pero suficiente para que el virus rabioso penetre en el organismo. Y dicho perro, del cual no tenemos ninguna razón para desconfiar, podrá más tarde transmitir la rabia sencillamente lamiendo una mano con una ligera excoriación o una cara acabada de ser afeitada.

Y no se desconfiará tampoco si, andando el tiempo, muere el perro de rabia, hasta que los síntomas de la hidrofobia aparezcan en la persona contaminada. Y será tarde ya.

El perro transmite también ciertas polillas que viven entre sus pelos, comunica a veces al hombre la sarna, esta enfermedad tan fastidiosa. En fin, transmite fácilmente el quiste hidático, especie de bolsillo de agua que se desarrolla en el hígado o el pulmón y que puede ocasionar la muerte.

En efecto, el intestino del perro presta asilo a una tenia minúscula cuyos huesos, cuando están mezclados con el polvo, pueden ser digeridos por el hombre y dar nacimiento a unas larvas que penetran en los vasos sanguíneos y son transportadas al hígado y los pulmones, donde, al desarrollarse, provocan el quiste hidático.

Cuanto al gato, es bastante propenso a la tuberculosis y contribuye en gran parte, a la diseminación de tal azote. Además, comunica con frecuencia cierta sarna, debido a una variedad

algo especial de sacopta y que no subsiste sobre nuestra piel más de cuatro semanas, y después vuelve a desaparecer espontáneamente.

En fin, los pájaros son susceptibles de comunicar numerosas enfermedades, de las cuales la más grave es la difteria aviaria, vulgarmente llamada *pepita* y que es ocasionada por el microbio de la difteria humana.

Por otra parte, hace cerca de veinte años que se presentó una fuerte epidemia psitacosis, la enfermedad endémica de los loros, que el hombre contrae fácilmente y que alcanzó cruelmente un grupo de personas que habían estado en contacto con aquellos volátiles.

Terminaremos, pues, diciendo que, sin llegar hasta el exterminio de estos «hermanos inferiores», que nos ha concedido la naturaleza para embellecer y alegrar nuestra vida, es indispensable usar de prudencia en nuestras relaciones con ellos.

Mantengámoslos en el más escrupuloso estado de limpieza, tengamos cuidado de no dejarlos vegetar en locales sucios, evitemos el acariciarlos con demasiada frecuencia y sobre todo el besarlos o permitir que nos laman. Pues si el ser bueno con los animales es un principio de humanidad, lo es también y de mayor importancia el proteger la salud y la vida del hombre.

(Science Practique)

**De San Antonio de Belén**  
Reunión política

El domingo próximo pasado tuvo lugar una reunión política con el objeto de instalar en ésta, el "Club 27 de Enero". La comisión, que con este fin vino de Heredia, integrada por los señores Lico Sáenz, Dr. Segreda, Juan Ma. Segreda y otros más que no recuerdo, se mostró bastante satisfecha por la mucha concurrencia que se aglomeró en el lugar designado al efecto.

Entre los Sres. que tomaron la palabra, están el Lic. Sáenz Cordero, Dr. Segreda y Lic. Víctor Trejos, quienes explicaron al pueblo el objeto de la reunión. A instancias de la comisión, habló nuestro querido Cura el Dr. Borge; con su sabia elocuencia, cautivó al numeroso auditorio, quien lo aplaudió frenéticamente. A las cinco de la tarde terminó este acto, quedando instalada la "Directiva Peliquista."

**TURNO EN PREPARACION**

Para el domingo entrante, 2 del corriente, se prepara un turno, cuyo producto será destinado para dos fines, la mitad de él para sufragar los gastos de la fiesta patronal; y la otra parte, para la cancelación de una cuenta, que la ha ocasionado la compra de una hermosa caja de hierro, con el objeto de tener en seguro los valores de la iglesia, principalmente el dinero, que por cuatro veces ha sido robado

por los ladrones, de las viejas e inseguras alcancias.

El celo y entusiasmo con que se prepara este turno, se espera que producirá lo suficiente para cubrir los gastos antes dichos. Nuestro digno cura trabaja incansablemente por el buen éxito de éste, y por consiguiente, por el bien general del pueblo. Sólo sí, es de lamentar, que haya seres tan degenerados en éste, que se gocen en molestar y fastidiar constantemente al querido y respetado doctor Borge. Hay aquí de tres a cuatro majaderos, que a semejanza de los hipócritas Fariscos, de que nos habla el Santo Evangelio, quieren aparecer ante los demás como modelos sin tacha, y sin embargo, hoy están tan conocidos del pueblo entero por sus perversos sentimientos, que más bien parecen ser secuaces de Satanás.

Pero tenga el querido doctor Borge la gran convicción de que el pueblo unánime le quiere y le respeta por las grandes virtudes que le adornan; y que si hay conciencias infernales que le molestan; hay, en cambio de estos pocos, miles de corazones verdaderamente católicos, que saben apreciar la personalidad del ilustre doctor Borge.

CORRESPONSAL VIAJERO

**NUEVA ERA**

Delegados de la Dirección  
Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

**Avisos económicos**

**COBRAMOS** por estos anuncios que son muy eficaces, 25 céntimos por inserción que no exceda de 20 palabras. Las de exceso a un céntimo cada una. Mínimo cuatro veces.

**MANTECA** de cacao de muy superior clase, especial para las droguerías, conseguirá Ud. siempre en la Fábrica de don Ismael Herrera. Llame al teléfono N° 341.

**RECETAS** médicas y fórmulas recibirán un esmerado despacho en el Botiquín anexo al Despacho del Dr. Calderón Muñoz. Gran escrupulosidad y drogas frescas. Dirección 50 varas al oeste del Parque Central (esquina de los Alfaro.)

**CAFE** molido de exquisita clase y aromático cacao de Matina encontrará Ud. siempre en la Gran Fábrica de Ismael Herrera, situada frente al Colegio de Señoritas. Allí mismo puede adquirir toda clase de harinas de maíz, de arroz y de cebada.

**COFIO**, gofio, para preparar exquisitos refrescos lo vende la Gran Fábrica de Café Molido de don Ismael Herrera.

**PAPEL** impreso hay siempre de venta en nuestras oficinas a 15 cts. libra. Ocurrid.

Anúnciese Ud. en **NUEVA ERA** y pronto verá el efecto.

**LA VIOLETA**

La Jardinería que lleva ese nombre y que fué de Enrique Avila, situada a 300 varas al Este de los cementerios, ha pasado a ser de mi propiedad; por consiguiente, como es terreno propio la estoy cultivando en mayor escala que como antes estaba y contando con un jardinero competente, me es grato ofrecer al público toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios sumamente reducidos: atendemos órdenes de provincias que nos pueden pedir por telégrafo o por el teléfono 567.

RAMON CASTRO B.

**ORNAMENTOS**

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS  
CLARADAUN

Lado Sur de Catedral.—Apartado de Correo 730.

MATIAS TREJOS G.  
Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial

**AZUCAR!**

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

**CLINICA QUIRURGICO DENTAL**

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

**Dentistas**

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

**¿Por 15 colones?**

**Si, por 15 colones**

tienen los pobres ataud y servicio de coche fúnebre en la funeraria de Campos Hnos.

**NICOLAS F. MEZA**  
**CIRUJANO DENTISTA**

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Sarpullidos Molestos, Erupciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al

**Unguento Mentol de Davis**

Calma el dolor, refresca y cicatriza.

Davis & Lawrence Co., Nueva York



Quando necesito un reconstituyente Ferrorin es el Tónico indicado. Duvelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento despues de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Cerciórese que Vd. obtiene Ferrorin

Vino para consagrar

**NECTAR DIVINO**

DE ARNO MARIANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

**Juan Knöhr hijos**

**CERVECERIA TRAUBE**

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a público a que visite esta Fábrica.

**TIENDA Y ALMACEN**

DE

**Maximiliano Keppfer**

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.